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Rétrospectives photos 2017-2021 

2018-AG Vosges 

2019-AG Var Boulouris 
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2019-Tournage clip 

cohabitation 

VTT&Cheval avec 

Isère Cheval Vert 

2020-Bureau et salariés MBF 
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Bilan 2017-2021– Structurer pour faire face 

aux défis actuels et à venir 

 

Pour commencer, les 2 

dernières années ont été 

mouvementées à la MBF ? 

Raymond Cheminal : En effet, 

début 2020 notre équipe de 

permanents a été renouvelée 

intégralement. Nos nouveaux 

salariés ont du se mettre dans le 

bain très rapidement d’autant 

plus que 1 mois après leur 

arrivée, le France se retrouvait 

confinée. Pas la meilleure 

manière de commencer un 

nouveau travail. 

Néanmoins, tous ensemble, 

élus, salariés et bénévoles de la 

MBF nous avons fait face à cette 

pandémie (qui je l’espère se 

dirige vers sa conclusion). 

En faisant à la fois preuve de 

rigueur et d’inventivité, tout en 

continuant du mieux possible et 

dans le respect des règles 

sanitaires nos missions 

statutaires, nous avons passé le 

gros de la crise de manière 

plutôt sereine. 

 

Il nous reste à voir les 

conséquences qu’aura cette 

crise Covid sur la pratique VTT. 

Si l’industrie du cycle a fait des 

chiffres records, l’accès aux 

espaces naturels fait l’objet de 

multiples débats autant au 

niveau des acteurs 

institutionnels qu’à l’échelle 

des usagers desdits espaces. 

 

 

 

 

La MBF devra rester attentive à 

défendre le VTT et que notre 

pratique ne soit pas une 

variable d’ajustement des 

politiques de gestion des 

espaces naturels. 

 

 

 

Quels sont les dossiers majeurs 

que vous retiendrez de ce 

mandat ? Vos points de 

satisfaction ? 

R.C : Tout d’abord le 

renforcement de notre assise 

financière. Ce n’est pas 

forcément le sujet le plus 

attractif mais le travail qui a été 

effectué dessus nous permet de 

nous projeter et d’envisager des 

projets de plus grandes 

envergures. Cela nous a permis 

de tenir la crise Covid et de ne 

pas fermer boutique comme 

malheureusement trop de 

structures. 

 

La diversification de nos sources 

de financements par exemple 

avec un focus mis sur notre 

boutique en ligne a aussi permis 

de renforcer notre équipe 

permanente. 

 

 

Raymond Cheminal  

Président de la Mountain 

Bikers Foundation 

Alors que son mandat à la présidence de la Mountain Bikers Foundation arri-

vera à son terme le 27 novembre 2021, le président Raymond Cheminal re-

vient sur les 4 années écoulées. 
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En complément de nos 2 salariés, 

nous avons pu offrir des 

opportunités d’alternance, de 

service civique et de stages à 

plusieurs jeunes. C’est un point 

important pour moi, car la 

formation de notre jeunesse est 

dans mon ADN. Si les voyants se 

maintiennent au vert, il pourrait 

être envisageable d’ouvrir un 

3ème poste pérenne. 

 

Dans cette optique de structura-

tion de la MBF, nous avons 

continué notre effort de maillage 

bénévole du territoire français. 

De 5 antennes en 2018 nous en 

sommes maintenant à 13. Nous 

avons aussi créé le format de 

Relais. Ainsi chaque bénévole 

MBF peut trouver une formule 

adaptée pour son engagement. 

 

Nos actions continuent à tous les 

niveaux mais comme dit 

précédemment nous sentons 

bien que de plus en plus de 

sujets se jouent à l’échelle 

nationale. 

Il me parait donc essentiel que 

nous investissions le volet 

politique, sans parti pris mais 

avec la volonté de défendre nos 

intérêts.  

 

En ce sens, nous avons initié 

des rapprochements avec les 

acteurs de l’environnement et 

des sports de nature comme  

l’Office Français de la Biodiver-

sité ou la Fédération Nationale 

des Chasseurs. Nous avons 

aussi été dans les initiateurs de 

l’Alliance des Sports et Loisirs 

de Nature en tant que membres 

fondateurs. 

Les élections présidentielles et 

législatives arrivant sous peu, ce 

volet politique ne sera que plus 

d’actualités pour que les 

candidats s’expriment sur leur 

vision de l’Homme dans la 

nature. 

 

Enfin, nos adhérents 2022 

pourront s’assurer pour leur 

saison sportive auprès de notre 

partenaire ANCEF. Une bonne 

nouvelle car c’était une 

demande de longue date de nos 

bénévoles. 

 

Des regrets sur ce mandat ? 

R.C : Mon regret majeur est sur 

la stagnation du nombre de nos 

soutiens. 
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2/3 de notre budget repose sur 

les donations de particuliers et 

d’entreprises, nous garantissant 

une indépendance des 

subventions publiques.  

Il est donc important que la 

communauté VTT se mobilise 

pour nous soutenir, qu’elle se 

sente concerner par les 

problématiques que nous 

rencontrons sur certains 

territoires. Les soucis du voisin 

peuvent être les vôtres demain. 

 

J’entends souvent des critiques 

sur le fait que la MBF ne fait pas 

ceci ou cela alors que d’autres 

activités comme la chasse y 

arrivent. Je laisserai chacun 

comparer l’organisation et 

l’entraide des chasseurs dans la 

défense de leurs loisirs par 

rapport à celle de la 

communauté VTT française.  

 

Nous sommes a minima 4.5 

millions de pratiquants réguliers 

(1 million pour les chasseurs) et 

nous peinons à trouver des 

bénévoles à certains endroits 

pour représenter la pratique 

VTT. La chaise vide finit toujours 

par être prise par quelqu’un. 

 

Si nous parlons comptabilité, 

1000 soutiens permettent de 

recruter 1 salarié à l’année. 

Chaque soutien compte donc ! 

 

Néanmoins, j’observe que 

depuis deux-trois ans les 

marques du cycle commencent 

à se rendre compte que si la 

pratique du VTT est de plus en 

plus restreinte par les autorités 

publiques c’est le marché 

économique, pour l’instant très 

positif, qui sera impacté. Elles 

perdront de l’argent. 

Ainsi depuis 2018 plusieurs 

marques nous ont rejoints 

comme mécènes. 

Cela va dans le bon sens. 

Pour conclure, je tiendrais le 

message suivant. Si vous 

souhaitez défendre l’accès à nos 

espaces naturels dans une 

optique durable et responsable, 

notre porte est toujours 

ouverte, que vous soyez un 

particulier ou un club, une 

marque de vélo ou même une 

entreprise sans lien direct avec 

notre sport. 

Vous êtes les bienvenus. 

#EnsembleNousSommesPlusForts 
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Rétrospectives 2021 

24 novembre 

2020 

Tribune : Pour 

la santé de 

tous, limitons 

les contacts 

plutôt que les 

sorties 
Avec 15 autres signataires multi

-activités, la MBF demande la 

levée de la limitation du  

kilomètre pour le motif 

d’activités physiques. 

23 novembre 

2020 

Assemblée 

Générale MBF 

2020 
Une Assemblée spéciale, 

marquée par le Covid et qui se 

tient pour la première fois depuis 

la création de l’association en 

distanciel. 

16 mars 

1er Bilan 

LandShare 
Premier débriefing entre 

partenaires de l’utilisation de 

l’application LandShare en Isère. 

Un bilan globalement positif 

malgré le Covid. A poursuivre. 

15 avril 

Création de l’Alliance SNL 
La MBF participe en tant que membre fondateur à la création de 

l’Alliance des Sports et Loisirs de Nature en compagnie de 5 

fédérations d’usagers de la nature. L’objectif : favoriser les échanges 

entre acteurs et formuler des demandes conjointes envers les élus 

français. 
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6 mai 

L’Alliance SNL reçue à 

l’Elysée 
L’alliance rencontre le Président de la République 

Emmanuel Macron pour lui présenter ses objectifs 

et ses missions 

15 juin 

Expérience MBF / UTMB 

à Chamonix 
Etude d’impact des sports de nature (marche, 

VTT…) réalisée par la MBF et l’association UTMB à 

Chamonix 

25 juin 

Résultats TCOYT 
Encore 2 titres pour la France  cette année au chal-

lenge européen Take Care Of Your trails (« Prenez 

soin de vos sentiers ») grâce au prix de « l’équipe la 

plus mémorable » pour Shape’N’Ride Bagnols et le 

prix de « meilleur défenseur des sentiers » pour 

Ludovic Lechner. 

13 juillet 

Annonce de la fin du 

VTT dans les Calanques 
A cette date, le Parc des Calanques statut sur la 

mise en place d’un arrêté très restrictif sur la pra-

tique du vélo dans le Parc à compter du 1er no-

vembre. Décision qui fera l’objet d’un recours con-

tentieux de la part de la MBF. L’affaire est entre 

les mains de la justice. 
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1 au 5 septembre 

Lancement EnDurable 
Lancement officiel du projet Endurable à l’occasion 

du Pyrénées Bike Festival, avec notamment la la-

bellisation de l’évènement. 

6 septembre 

Coup de gueule du Pré-

sident 
Contre la stigmatisation du VTT et de ses prati-

quants.es. Nous ne sommes pas des sauvages, des 

consommateurs de nature. 

9 septembre  

Congrès Mondial de la 

Nature 
A l’invitation de l’Office Français de la Biodiversité, 

nous étions à Marseille pour le Congrès IUCN afin 

d’échanger sur la relation sports de nature et envi-

ronnement 

23 septembre 

Communiqué—Pièges 

dans la nature, à quand 

la fin ? 
Constat amer de la MBF suite à l’accident tragique 

d’un jeune VTTiste dans les Vosges et plus globale-

ment sur la stigmatisation de notre pratique par 

de nombreux acteurs. 

30 septembre 

Assises de la randonnée 
La MBF était présente à Gréoux les Bains pour 

parler prévention et cohabitation dans les espaces 

naturels aux agents des collectivités territoriales. 
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Le Bureau 2021 

Raymond Cheminal 

Président 

Thierry Jalbaud 

Vice-Président 

Julien Rebuffet 

Trésorier 

Gilles Da Silva 

Secrétaire 
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Le Conseil d’Administration 2021 

Représentants Noms 

Particuliers Cyrille Gauthier 

Particuliers Gilles Da Silva 

Particuliers Ludovic Lechner 

Antennes et Relais Arnaud Masson 

Antennes et Relais Yvan Grasso 

Mouvement associatif VTT Raymond Cheminal 

Mouvement associatif VTT Emmanuelle Gauzy-Glo 

Commissions Pierre Depaillet 

Commissions Loïc Charrière 

Industrie VTT Philippe Esquirol pour DT Swiss 

Industrie VTT Fredéric Glo pour Tribe Sport Group 

Fondateurs (MCF) Julien Rebuffet 

Fondateurs (MCF) Thierry Jalbaud 
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Les Ressources Humaines 
Au 30 septembre 2021, Cathy Naveaux et Fabien Jhistarry opèrent 

comme coordinateurs nationaux de l’association. 

D’octobre 2020 à aout 2021, la MBF a accueilli Estelle Magnan en 

alternance pour qu’elle finalise son Master Equipement, Protection 

et Gestion des Milieux de Montagne et travaille sur l’aspect des 

interactions environnementales entre sports de nature et milieux. 

Durant deux mois à partir d’avril 2021, Enzo Crespo a renforcé 

l’équipe MBF en stage pour promouvoir les outils numériques de 

gestion et d’analyse des sports de nature (Outdoor Vision, Suricate, 

IGN Collaboratif). 

Enfin, pour accompagner la dynamique VTT sur le bassin isérois, Elie 

Garagnon a rejoint la MBF depuis le 1er septembre 2021 pour 

apporter son aide et aller rencontrer les initiatives VTT iséroises. 

Il semble aussi important de 

signaler ici que l’action bénévole 

de l’ensemble de la 

communauté et de nos 

membres agissant au quotidien 

sur le terrain et lors de réunions 

aux 4 coins de la France, ainsi 

que celle du conseil 

d’administration, est 

évidemment la courroie 

indispensable du bon 

fonctionnement de notre 

association, pour venir en 

soutien de l’équipe salariée. 

Nous tenons à remercier 

également Marc Bayod,  

mascotte de l’association, qui 

vient compléter l’équipe 

bénévolement un jour par 

semaine, sur la gestion 

administrative des adhésions et 

la partie facturation. 
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La MBF dans les instances 

Membre fondateur 

Membre  Membre  

Animateur Groupe 

Prévention 

Montagne VTT Eté 

Membre  
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Sentinelles 
Seule la MBF assure à ce jour la représentation 

des vététistes partout où la question de l'accès au 

VTT est en balance. 

Sans cette présence de la MBF, les décisions sont 

souvent prises, sans concertation des vététistes, 

par d'autres acteurs de la nature. 

Nombre de nos dossiers "Sentinelles" nous 

parviennent suite à ces décisions. Pour être plus 

forts nous devons être plus nombreux afin 

d'anticiper ces rendez-vous décisionnaires sur nos 

territoires et faire entendre notre voix : agir 

plutôt que réagir ! 

 

En 2021, nous avons traité une trentaine de 

signalements Sentinelle à hauteur nationale 

(principalement dans l’Est de la France), sans 

compter les diverses alertes remontées à nos 

antennes et relais.  La majeure partie de ces 

signalements relevait de la découverte de pièges 

ou de problématiques avec l’Office National des 

Forêts. 

Certains dossiers nous ont demandé d’aller au-

delà de la simple transmission d’informations ou 

du dialogue en devant recourir à l’écriture de 

recours. La MBF a procédé a 10 recours en 2021 

( 5 gracieux et 5 contentieux). 

L’association est également dans l’attente du 

verdict de la justice sur 3 dossiers (Calanques, 

Mercantour et Bitschwiller). 

Grâce au soutien généreux de bénévoles ayant 

des compétences juridiques, nous arrivons à 

limiter le coût financier de ces procédures. 

Néanmoins pour bien comprendre l’importance 

du soutien absolument nécessaire de la 

communauté VTT française, il convient de 

montrer que sans cette aide interne, en 2021 la 

MBF aurait du engager au minimum 10 000€ de 

frais juridiques… 

Une somme qui pourrait servir à bien des projets 

VTT plus positifs et rassembleurs… 

 

En parallèle de ce suivi juridique, la MBF reste 

présente auprès des autres usagers des espaces 

naturels toujours dans une optique d’ouverture et 

de concertation : travaux autour de la signalétique 

pastorale en AURA, présences à des CDESI... 
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La cartographie et les sciences en renfort ! 

A la MBF, nous avons toujours la volonté de 

rationaliser les faits, de pouvoir discuter avec des 

éléments concrets entre les mains afin de sortir de 

l’émotion ou des positions de posture. 

Ce travail est amorcé depuis plusieurs années dans 

diverses thématiques mais l’apport d’Estelle 

Magnan cette année a permis une grande avancée 

sur l’aspect scientifique tant sur le terrain avec 

l’expérimentation d’un protocole d’analyses des 

passages sur sentier en collaboration avec l’UTMB 

que sur le papier avec la réalisation d’un état de 

l’art des connaissances autour des sports de 

nature. 

Ce travail couplé à l’usage renforcé de logiciels de 

cartographie a pour optique de renforcer la 

précision et la rigueur de nos propos tant auprès 

des institutions publiques que de la société civile 

par la réalisation de fiches synthétiques. 
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#ZéroMort 
Les actions de 2021 

Début 2021 : 1er bilan de la campagne #ZéroMort 

avec promotion de 2 objets efficaces, la sonnette 

TimberBell et le maillot fluo hiver, pour être 

entendu et vu. 

Septembre : Salon Un Dimanche en Nature à 

l’invitation de la fédération Départementale des 

Chasseurs de l’Isère pour mettre en avant nos 

actions tests de cohabitation en Isère 

 

A venir  

Octobre : Lancement de la phase de test de 

l’application LandShare en Savoie sur le secteur 

des Bauges 

Novembre : rendez-vous prévu prochainement 

avec les chasseurs du Var pour leur présenter 

LandShare 

L’application Landshare est maintenant 

largement développée en Isère. 

LandShare en Isère en 2020-2021 c’est (source 

FDCI) : 

-631 chefs de battue connectés à Protect Hunt 

-120 Détenteurs ACCA & chasses privées ont 

utilisé Protect Hunt sur 120 communes 

-1733 Battues ont été déclarées (1 à 63 battues 

par détenteur) 

-2h50 de durée moyenne quotidienne 

-8 % des surfaces communales impactées en 

moyenne quotidienne 

-10800 téléchargements “LandShare” sur Android 
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Prospectives 

Force est de constater qu’en cette fin d’année 2021 les accidents de chasse se multiplient et que le sujet 

chasse mobilise médias et candidats à l’élection présidentielle. MBF ne se contentera pas de petites 

phrases et nous comptons bien faire valoir notre position de partenaire pour remettre sur le tapis les 

actions indispensables à une cohabition sécure. 

Pour autant nous ne hurlerons pas avec les loups, notre position reste la même: la chasse est présente en 

nature et nous devons faire avec. Notre rôle n’est pas de demander des interdictions, en effet après « pas 

de chasse le dimanche » les ultras de la nature ne manqueront pas de passer à l’étape suivante: pas de 

VTT le dimanche ! 

Pierre Depaillet—Commission #ZéroMort 
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La MBF sur tous les fronts 
La MBF s’attache à défendre et à valoriser une 

pratique durable et responsable de la pratique 

VTT à travers de maximum de canaux de 

communication. 

 

Le canal politique 

En 2021, la MBF par la voix de son Bureau national 

et de ses antennes pour le tissu local a continué 

son travail de promotion de l’institution auprès de 

la classe politique française et de ses institutions. 

Cela s’est traduit par 3 axes : 

• Un axe d’alerte avec la rédaction seul ou en 

collaboration de plusieurs communiqués 

envers la représentation nationale, 

notamment sur le sujet des pièges ou des 

restrictions sanitaires Covid. 

• Un  axe de promotion en allant présenter nos 

projets et solutions devant d’autres 

associations (AG de la Fédération des 

Associations des Résidents de Stations de 

Montagne en août…), aux élus et agents de 

l’Etat (via le congrès Mondial de la Nature, 

Idealco et les Assises de la Randonnée…) ou 

encore des entreprises privés tel que 

RockRider ou ProBikeShop 

• Un axe technique en participant comme 

intervenant à des formations de futures 

professions de sports de nature (à travers les 

CREPS, l’Institut de Formation du Vélo…) 

Le canal médiatique 

La MBF a été sollicitée en 2021 par les médias à 

de nombreuses reprises, en particulier sur le sujet 

des pièges. Si l’association n’a jamais refusé de 

répondre, elle a toujours essayé d’ouvrir plus 

largement la question, de ne pas être dans le 

buzz : 

• A la télévision avec des reportages sur M6, 

France 2… 

• Dans la presse écrite nationale et régionale 

• Sur internet avec des web-émissions telles 

que BikeLive, VTT Plaisir… 

 

De son côté, le magazine Vélo Tout Terrain 

continue de nous offrir une rubrique mensuelle 

pour exposer nos tutoriels et nos portraits de 

bénévoles et partenaires. 

Depuis cette année, le magazine E-Blue Ride nous 

met à disposition une double page pour traiter du 

VTTAE. 

Nous les remercions encore pour leur soutien.  
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Les réseaux sociaux 

Notre communauté digitale continue de grandir sur les médias sociaux : 

• 14500 abonnés sur Facebook (13600 en 2020) 

• 2700 abonnés sur Instagram (2300 en 2020) 

• 1540 abonnés sur YouTube (1440 en 2020) avec un total cumulé de plus de 252000 vues (217000 en 

2020) 

• 1000 abonnés sur Twitter 

• La web-émission Ravitalk par ProBikeShop « Le vélo face au grand défi environnemental » à laquelle 

la MBF a participé a dépassé les 135000 vues sur Facebook 
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Du râteau au smartphone 
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Du râteau au smartphone 
Doublé français ! 

Specialized Europe a récompensé 2 vainqueurs 

français à travers son programme soil Searching. 

Après 2020, c’est un nouveau doublé européen 

pour la MBF grâce à Ludovic Lechner (défenseur 

des sentiers homme) et le club Shape'N'Ride 

Bagnols (projet le plus inclusif) !  

Des filets et des audits. 

En plus des chantiers d’entretien de sentiers, les 

Brigades Vertes MBF étaient présentes sur le 

terrain pour des opérations de ramassage de 

déchets comme sur le Roc d’Azur avec la pose de  

leurs désormais célèbres filets. 

Nos bénévoles de terrain étaient aussi visibles sur 

états des lieux d’évènements sportifs tel que le 

Pyrénées Bike Festival qui a obtenu notre label 

EnDurable cette année. 
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DEVENEZ ACTEURS DE VOTRE PRATIQUE ! SOYEZ CONTRIBUTEUR MBF ! 

En plus de la pelle et la pioche, il existe d’autres moyens pour s’engager et contribuer à la préservation 

de  ses parcours préférés. La MBF met en avant 3 façons concrète d’y contribuer en intégrant des 

applications à vos sorties. A vos choix !  

• Solution N°1: Tous sentinelles des sports de 

nature avec Suricate ! 

Un arbre en travers, un panneau défectueux, une 

décharge sauvage, un conflit avec un propriétaire 

ou même un piège … Avec le site web 

ou l’application mobile Suricate, vous pouvez 

signaler en quelques clics et en temps réel, tous les 

problèmes que vous pouvez 

constater lors de vos sortie VTT. Une fois le 

signalement envoyé, il sera traité à l’échelle de 

votre département et vous serez tenus au courant 

de chaque étape du traitement de votre 

remontée. Une méthode rapide et efficace pour 

sauvegarder la qualité de vos itinéraires. 

 

• Solution n°2: Une meilleure connaissance 

de la fréquentation réelle des espaces 

naturel grâce à Outdoorvision.fr 

Outdoor vision est un outil développé par le Pôle 

Ressources National des Sports de Nature, 

permettant aux territoires de visualiser sous forme 

de Heat map améliorées les flux générés par les 

outils numériques les plus populaires comme 

Suntoo, Garmin,…. Concrètement, ces 

informations collectées de manière anonyme 

permettront d’optimiser l’aménagement des sites 

via le balisage, les équipements, la sécurité …  

Mais aussi d’objectiver la réalité des problèmes en 

cas de conflit d’usage par exemple. Un moyen 

facile et utile pour la prise en compte et la 

reconnaissance de notre pratique dans les 

politiques territoriales ! 

 

• Solution n°3: Participez a la mise à jour des 

fonds de carte IGN, grâce au Groupe de 

signalement MBF ! 

Le fond de carte IGN top 25 est la référence 

incontestée pour la qualité de son fond de carte et 

les nombreuses informations qu’il comporte, mais 

sa mise à jour n’est plus aussi exhaustive que par le 

passé. C’est pourquoi nous vous offrons la 

possibilité de devenir membre du groupe de 

Signalement MBF permettant de faire remonter 

tous les sentiers que vous empruntez et qui 

n’apparaissent pas sur le fond carte IGN Top25. 

Ainsi, vous contribuez concrètement à la 

reconnaissance de leur existence et donc à leur 

pérennité. 
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Endurable 
Pour un développement durable et responsable de l'Enduro sur le 

territoire et les évènements. 

 

Cette année, a vu le lancement du guide Endurable afin de fournir les clés 

pour organiser la pratique du VTT Enduro de manière durable et 

responsable. Afin d'accompagner les porteurs de projet (pratiquant, 

association, club, collectivité, gestionnaire…) dans leurs démarches, nous 

avons réalisé un guide permettant de partager l'ensemble des bonnes 

pratiques à mettre en œuvre à travers le concept EnDurable : gestion des 

sentiers et de la cohabitation, signalétique positive, organisation 

d'évènements, équipement et cadre juridique… 

Les labellisations des premiers évènements Enduro ayant une approche 

durable et responsable ont eu lieu en 2021 : Enduro World Serie de 

Loudenvielle et Trophées des Alpes (St Nizier, Chamrousse, Les 7 Laux, Oz 

en Oisans, …). 

En parallèle, des territoires (Vosges, Tarentaise, ...) ont commencé à 

déployer de la signalétique positive mettant en avant la cohabitation, le 

bon sens et la vigilance à appliquer sur les sentiers partagés.  
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EnDurable, ce n’est que le début ! Ca continue en 2022 ! 

• Labellisation de site de pratique EnDurable, notamment le Beaufortain, avec la demande de la 

communauté de communes Arlysère 

• Poursuite du déploiement dans les territoires de la signalétiques (Var-Esterel, Vosges, Pyrénées, 

Millau, …) 

• Suivi des évènements labellisés en 2021 (Trophée des Alpes, Pyrénées Bike Festival) 

• Etudes des demandes d’aménagements et de labellisations (MBRace, Portes du Soleil, …) 
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Antenne Massif des Vosges 

Réalisations 2021 :  

• 10 opérations d’entretien des sentiers avec un total de 100 participations bénévoles (65 personnes 

uniques environ) pour un total de 350 heures de travail et environ 70 kilomètres de sentiers 

travaillés 

• 1 formation à l’entretien des sentiers en mars à destination de 10 bénévoles 

• Travaux avec le PnrBv sur une charte VTT (environ 35 heures) 

• Appui aux pratiquants sur les pièges (25 heures) 

• Appui aux pratiquants sur les verbalisations et les droits (30 heures) 

• Participation à des concertations et autres réunions publiques en lien avec le développement du 

VTT (20 heures) 

Référents : Arnaud Masson & Ludovic Lechner 
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Projets 2022 : 

• 7 opérations d’entretien des sentiers, 1 par département que compte le massif 

• 2 formations « Droits et devoirs » 

• Développement des itinéraires Endurable avec Trail Sheperd Saverne 

• Développement d’un partenariat conventionné avec la Fédération du Club Vosgien 
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Antenne Var-Esterel 

Référents : Yvan Grasso, Eric Mouton, Bernard Mouvet & Patrick Pavesi 

Réalisations 2021 : 

• Participation à la construction du schéma d'accueil de l'Estérel (groupes de travail , courriers, 

rencontres élus, animation/information du réseau) 

• Accompagnement à la construction de spots EnDurable (relais d'informations, visioconférence, 

contacts divers) sur Mandelieu et La Roquebrussane 

• Take Care Of Your Trails; plusieurs chantiers dont Roquebrune sur Argens et Bagnols en Forêt qui 

avec l'association Shape n'Ride  a remporté le prix de l'équipe la plus inclusive 

• Recrutement et organisation des équipes des bénévoles (environ 25) pour le Roc d'Azur 2021 

(Equipes filets, Equipes Parcours, bénévoles pour le stand) 

• Lancement du Concept des MeetRide, pour un démarrage le 7 novembre 2021 avec une 

quarantaine de participants adhérents ou sympathisants MBF, premier événement co-organisé par 

les clubs H24 Vélovar/ Roq N'roull VTT Band et l'antenne, parcours sur Roquebrune sur Argens. 

• Accompagnement du club VTT BSL (06) dans une résolution de conflit avec une collectivité 

• Rapprochement de l'antenne avec la fédération départementale de chasse pour la mise en place 

d'une expérimentation #zéromort dans le var (en cours) 

• Prise de contact avec la société TOYOTA (groupe JPV) pour un partenariat 

• Partenariat entre le shop Cycle Beraud Fréjus et l'antenne pour la mise en place des Meet-Ride 

 

Quelques chiffres : 

• 1 vidéo réalisée par le youtubeur « VTT Plaisir » (Nicolas Baratero) vue 2900 fois 

• 1 vidéo réalisée par le mécène Tribesportgroup (en cours de finition) 

• Une dizaine de clubs adhérents 

• 82 adhérents sur le 83+06 
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Projets 2022 : 

• Mise en forme d'un flyer « les 

règles de base pour circuler en 

pleine nature » pour distribution 

par les shops (à démarcher) aux 

néo-pratiquants 

• Réflexion autour de l'embauche 

de petites équipes de services 

civiques pour interventions/mise 

à disposition des territoires 

• 3 autres MeetRide prévus, 2 d'ici 

l'été 2022 

• Fidélisation et augmentation du 

nombre d'adhérents individuels 

et clubs/assos + valorisation du 

produit assurance 

• Rencontres par territoires des 

représentants clubs adhérents 

et/  ou sympathisants pour les 

accompagner ou mieux les 

renseigner 

• Accompagnement pour la concrétisation des projets EnDurable 

• Participation à un groupe de travail sur l'Estérel pour la création des parcours vtt 

• Participation à un groupe de travail pour la mise en œuvre du schéma d'accueil des pratiquants sur 

le massif de la Sainte Baume 

• Relance de la Newsletter 



42  

Antenne Tarentaise 

Référent : Yvan Bonin, Emily Horridge, Vivek Kirpalani, Iona MacDonald & Michel Tardivel 

Réalisations 2021 :  

• Du 17 au 25 avril, participation à l’opération « Les confinés des sentiers » organisée par la 

commune de Bourg St Maurice. 

  4 journées d’entretien de sentiers sur différents secteurs de Bourg St Maurice. Journées d’en 

  tretien de sentier avec les associations, les habitants des villages. 

15 à 20 participants par journée. 

• Samedi 8 mai, participation à une journée d’entretien de sentier organisée par la commune de Ste 

Foy Tarentaise. 

• Samedi 5 juin, organisation d’une journée d’entretien de sentier en partenariat avec la commune 

de Séez dans le cadre de l’opération « Séez Clean », 20 participants 

• 12 et 13 juin, stand et animation sur le salon du « Winter Film Festival » à Bourg St Maurice, merci 

à Iona et Steven Mc Donald pour leur participation. 

• Juillet, mise en place de la signalétique MBF sur les communes de Peisey-Nancroix et Bourg St 

Maurice. 

• Samedi 18 septembre, organisation d’entretien d’une piste VTT avec la commune de Peisey-

Nancroix 

• Intégration à la CDESI 73 
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Projets 2022 : 

 

• Organisation de journées d’entretien de sentiers en collaboration avec les communes. 

• Apport de conseils aux collectivités dans le développement de l’activité VTT 

• Soutenir l’organisation d’un événement Endurable (Coupe de France Enduro) 

• Elargir la mise en place de la signalétique MBF Endurable 
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Antenne Monts du Lyonnais 

Référents: Marc Dominici, Nicolas Hernandez, Philippe Bronn 

Réalisations 2021 :  

• Janvier 2021 = Communication auprès des administrations, acteurs locaux de la création de 

l’antenne Monts du lyonnais. 

• De février à Juin 2021 : Aide au montage d’un dossier visant au développement d’un espace dédié 

aux sports outdoor sur le site de la Sarra à Lyon centre. 

• Mars 2021 = Organisation d’une journée entretien des sentiers en collaboration avec l’association 

Randossage et la participation d’environ 30 personnes. 

• Octobre 2021 = Arrivée de nouveaux bénévoles au sein de l’antenne : Romain Straub et Benjamin 

Teyssier 
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Projets 2022 : 

 

• Consolider la création de l’antenne en impliquant les acteurs locaux clubs, magasins, … dans la 

vision MBF du bien vivre ensemble. 

• Participation aux débats à venir avec les mairies de Pollionnay et Courzieu sur l’officialisation des 

traces existantes. 

• Suite du projet de la Sara 

• Organisation d’un nouveau nettoyage de grande ampleur sur sentiers au mois de Mars. 

• Organisation d’un nettoyage aux abords des routes des monts du lyonnais lors du world clean up 

day le 17 Septembre 2022 
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Antenne Haut-Languedoc 

Référents : Bruno Adjnik & Benoit Milhau pour l’Aude, Marie-Paule Galy-Guiraud, Luc Guiraud, 

Dominique Cadenat & Grégory Raymond pour l’Hérault, Thierry Jalbaud & Yannick Saulnier pour le Tarn 

Réalisations 2021 :  

• Finalisation du guide Endurable - Vélo Caroux. 

Une année marquée par les soucis sur des aménagements ou utilisation de sentiers sans autorisation la 

fin du « vivons tranquilles vivons cachés » . Strava et les réseaux sociaux mettent à la lumière les 

pratiques… 

• Interventions échanges sur des secteurs autour de l’antenne 

 La Clape (11) 

Montagne Alaric sud Est Carcassonne – arrêté mairie Moux (11).  dénoncé par le préfet de l’Aude. 

Foret Buzet nord Toulouse 

Foret Ossun (65) interdiction VTT Cheval moto. 

Travail avec département de l’Hérault, Site tourisme34 info MBF, page MBF dans VTOPO 34. 

Nos secteurs 

• Tarn – Brassac 

5 samedis sur les sentiers. Préparation avec Brassac Lacaune VTT de l’organisation de l’enduro XCross 

Mai 2021. 

• Tarn - Black Mountain Riders – Labruguière 

4 chantiers collectifs organisés sur les sentiers de la Forêt de Montaud (17 Kms de spéciales balisées) à 

Labruguière, ce fut l'occasion avec les bénévoles et adhérents ( 47 cette année) de partager une grillade 

ou un bon casse-croûte à chaque regroupement.  

Présentation du projet de développement du VTT enduro sur la commune de Labruguière, à la nouvelle 

équipe municipale, pour baliser 25 km de spéciales supplémentaires, manque de réactivité de la part du 

maire et ses élus.  

Participation réunions avec commune et ONF gestion des sentiers, circulation avec ONF 

• Montagne Noire Cabardès -  Aude  

Club ATAC brigades vertes pour suivi entretien des sentiers de l’espace VTT et préparation Cap Nore. 

Tous les samedis une équipe de bénévoles sur les tracés. 

Sensibilisation dans le cadre de l’école de cyclisme de l’ATAC des jeunes à l’entretien des sentiers et 

respect de la nature. Ramassage des déchets, préparation des sentiers pour endurance et challenges des 

écoles de vélos. 
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Projets 2022 : 

• AGIR   Chantiers sur secteurs, chantier TCOYT 2022 

Préparation de l’enduro Brassac lien Label Endurable – Enduro Série du 20 au 22 Mai  

Formations « Sentiers » sur de nouveaux secteurs . 

Tournage « Bikelive » les 4 essentiels entretiens sentiers. 

Aragon ATAC Travail avec offices de tourisme montagne noire et agglo Carcassonne pour pérenniser site 

vtt et création de nouveaux parcours balisés donc officiels. 

Brassac, travail avec la communauté de communes pour la refonte du site vtt Hautes Terres d’Oc ; prise 

en charge de l’entretien de sentiers, rachat du balisage,  pérenniser les circuits inscription au PDIPR.  

Labruguière, suivi dossier plan circulation Commune/ONF 

• SENSIBILISER 

Travail pour mettre plus de magasins  en lien avec l’antenne travail sur des partenariats matériels. 

Participations réunions : CDESI (11, 34 et 81), Parc Naturel du Haut Languedoc, commissions communauté 

d’agglomérations ou communes, forêts privées et ONF, Fédération de chasse… 

• ROULER Sorties VTT pour faire découvrir les nouvelles traces officielles 
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Antenne Vaucluse 

Référents : Olivier Bruneau, Olivier Musset, Christine Moisset & Ghislaine Carvin 

Réalisations 2021 :  

• Organisation présentation de l’antenne MBF Vaucluse aux clubs, partenaires, institutions et à la 

presse (Article dans La Provence). 

• Création de la Page Facebook MBF antenne Vaucluse 

• Entretien d’une portion de la GTV (Grande Traversée du Vaucluse), en collaboration avec le Club 

VTT EGOBIKE et la PNR du Luberon à Saint Saturnin d’Apt le samedi 18 septembre 12 participants 

du club 

• Volontariat sur les épreuves raid GRAVEL du 23 et 24 octobre (2 membres de l’antenne + 12 

personnes du club organisateur adhérents MBF). 

• Volontariat sur les épreuves raid VTT TransVauclusienne du 30 et 31 octobre (3 membres de 

l’antenne + 14 personnes du club organisateur adhérents MBF). 

• Collaboration avec le Club VTT de Pertuis, sensibilisation à l’esprit MBF  

• Organisation d’une rando « VTT Vignes » éco-responsable, engagée MBF. 
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Projets 2022 : 

Pareil mais en mieux, sans covid et avec plus de clubs soutenus. 

• Mailing auprès des adhérents particuliers du Vaucluse pour dynamiser le réseau et les clubs. 

• Organisation de rassemblements Meet and Ride. 

• Organisation ,entretien et création de sentiers sur domaine privé de l’ESAT du Grand Réal (La 

Bourguette, Centre pour Autistes). 

• Aide à l’entretien des sentiers pour la Rando du mur de la peste du club de Lagnes, avec mécénat 

des magasins La PEDALERIE. 
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Antenne Fontainebleau 

Référent : Emmanuel Buron 

Réalisations 2021 :  

• Aucune journée d’action terrain ou d’entretien organisée en 2021. 

• Cette année a davantage été consacrée à des réunions téléphoniques, en visio ou en présentiel 

avec l’ONF pour faire avancer notre cause. 

• Ces échanges ont permis de garder le lien et surtout mettre en place des actions et projets pour 

l’année à venir. 
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Projets 2022 : 

 

• Réalisation des vidéos pédagogiques. Elles seront destinées à diffuser des messages de bonnes 

pratiques aux pratiquants VTT locaux. Finalisation des vidéos estimées pour le printemps. 

• Signature de la convention locale entre l’agence ONF de Fontainebleau et l’antenne MBF 

Fontainebleau. Elle confortera notre place d’interlocuteur reconnu pour la pratique du VTT. Nous 

espérons que l’arrivée d’une nouvelle directrice de l’agence ONF IDF Sud-Est ne remettra pas en 

cause ce projet. 

• En partenariat avec l’agence ONF, cartographie des sentiers fragiles/sensibles. A l’issue de ces 

diagnostics et en concertation avec l’ONF et les associations de randonneurs, certaines portions 

pourront être interdites aux vélos. Si nécessaire et/ou possible, des travaux de renforcement ou 

des diverticules seront créés via des actions terrains avec des bénévoles. 

• Aide à la création de l’association de gestion du spot de Free Ride du Mont Ussy. Cette organisation 

permettra de répartir la responsabilité juridique et l’entretien du site entre l’ONF et cette 

association. Une convention de partenariat sera signée. 
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Relais Aix-les-Bains 

Référent : Vivien Masurier, Guillaume Larbeyou, Louis Jeandel & Hugo Pigeon  

Projets 2022 : 

 

 

• Finalisation du balisage des pistes du Corsuet 

Bike center 

• Entretien des pistes du Corsuet bike center 

• Modification d’une piste du Corsuet bike 

center 

• Participation aux discussions liés au projet 

Pumptrack d’Aix les bains 

Réalisations 

2021 : 

 

• Participation au TCOYT 2021 le 16 mai 2021 

• Modification d’une piste du Corsuet bike 

center : création d’un nouveau sentier pour 

éviter de circuler sur un chemin de 

randonnée fréquenté entre début mai et fin 

juillet 

• Entretien des pistes de Corsuet toute l’année 

• Rencontre avec les élus pour 3 projets : 

pumptrack d’Aix les bains, officialisation des 

pistes du Corsuet bike center, plan mobilité 

douce Grand Lac 
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Projets 2022 : 

 

• Sur le val de Morteau, nous souhaitons 

continuer sur cette dynamique. Créer et 

surtout mettre à jour les circuits VTT FFC 

existants qui sont par secteurs obsolètes. 

• Intégrer si possible la signalétique MBF sur les 

sentiers partagée et au début des parcours. 

• Rester en contact avec le département du 

Doubs sur l’étude du VTT sur le territoire. 

• Par la suite, des itinéraires VAE et enduro 

pourront voir le jour. 

Relais Doubs 

Réalisations 2021 : 

 

• L’objectif de cette première année était la 

création sur le Val de Morteau de deux 

circuits VTT: un vert de 5km et un bleu de 

10km Nous ne disposons pas de parcours 

faciles officiels et cela est un premier frein au 

développement et à l’accès de la découverte 

du VTT sur notre territoire. L’objectif est 

d'arriver à officialiser les circuits au printemps 

2022. Courant Septembre, nous recevons 

l’approbation et le soutien de la commission 

tourisme de la CC du val de Morteau. A ce 

jour, les autorisations et conventions sont 

envoyées aux différents propriétaires. 

Référents : Mélanie Pugin & Romuald Philippot 
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Relais Metz 

Référents : Benoît Mallet, Grégory Sieja & Henri Decker  

Projets 2022 : 

 

• Se rapprocher de l’AAPPAN (association qui 

participe à la gestion du Mont Saint Quentin) 

pour participer aux débats sur le respect du 

site. 

• Participer à des actions de suivi et de 

vigilance sur le Mont Saint-Quentin. 

• Chantiers de nettoyage du crapauduc, des 

différents sentiers sur les trois communes 

habituelles. 

• Poursuite des discussions avec les différents 

acteurs pour conserver tous les sentiers 

partagés. 

Réalisations 2021 : 

 

• Rapprochement avec les services de Metz 

Métropole pour la gestion du Mont Saint 

Quentin. 

• Réunion avec Metz Métropole, l’ONF, Natura 

2000, Arnaud Masson (MBF) et le Maire de 

Lessy le 26 mai 2021. 

• Divers chantiers de nettoyage des sentiers sur 

les communes de Lessy Rozérieulles et Châtel 

Saint Germain. 

• Un chantier de nettoyage du crapauduc de 

Lessy le 13 mars 2021 

• WE Nettoyage du 23 et 24 janvier 2021 : 90 

personnes... 
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Relais Montagne de Reims 

Référents : Nicolas Renaud, André Martin, Anthony Joubert, Thibault Le Mailloux 

Projets 2022 : 

 

• Convention de relais avec le PNRMR en vue 

d’assurer une veille sur 68km de circuits VTT. 

• Printemps 2022 : Participation au comité de 

pilotage « forêt d’exception ». 

• Avril/Mai 2022 : TCOYT en collaboration avec 

le PNRMR (réhabilitation sentiers VTT 

• vallée de l’Ardre) 

• Printemps 2022 /Eté 2022 : Mise en place des 

« brigades vertes » sur les circuits du PNRMR 

suite à convention (2 à 3 passages par circuit) 

• Septembre 2022 : Participation en tant 

qu’association support aux Virades de l’Espoir  

Réalisations 2021 : 

 

• 14 mai 2021, à Sermiers, participation de à un 

shooting photo pour le Grand Reims 

• 29 Mai 2021, à Sermiers/Sacy, opération 

nettoyage/réhabilitation des tracés et réfec-

tion/consolidation balisage de deux circuits 

du Parc Naturel Régional de Montagne de 

Reims (PNRMR). 

• 21 Juillet 2021 à Sacy, participation à un tour-

nage porté par le PNRMR pour la promotion 

d’une pratique durable et responsable 

• 24, 25 et 26 septembre 2021, à Villers Mar-

mery, participation aux Virades de l’Espoir en 

tant qu’association support.  

©AD/

GrandReims  



60  



61  



62  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
Mountain Bikers Foundation / Maison du Tourisme / 14 rue de la République / 38000 GRENOBLE 

Tél. : 09.51.13.81.84 / Mail : info@mbf-france.fr 

mailto:info@mbf-france.fr

